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立會全體議員獲邀下月訪滬
特首：有助磋商雙城合作 中央官員或南下交流

倡議多時的立法會全體議員北上訪問團昨日有突破性進展。梁
振英昨日傍晚在港會見記者時宣布，立法會議員一直表示想

訪問內地的意願，他已表明支持並承諾向中央爭取。昨日，他接
獲中央政府通知接納其建議，安排全體立法會議員於4月12日至
13日訪問上海及參加研習交流。

特首由博鰲轉飛會合
梁振英表示，立法會主席將率團前往上海，而他在出席博鰲會
議後也會轉飛上海，與立法會議員會合並參與部分活動。
他說，有關出入境安排由內地相關部門負責，稍後並會諮詢立

法會有關的行程安排，相信中央與上海都會尊重立法會議員有關
當地活動的意見，「由現在至成行大概有一個月時間，希望這段
時間能夠多聽議員意見，包括期望參觀訪問的項目」。
被問到選址上海的原因，梁振英解釋，近年上海發展迅速，與

香港經貿關係非常密切。議員有機會現場了解上海最新發展，有
助兩地磋商下一步的合作空間，「我上星期在北京列席人大會議
開幕式後，專門與上海市委書記韓正座談，磋商兩地進一步的合
作交流，這說明兩個城市間有很多共同話題，兩地之間的關係亦
是密切的」。

曾鈺成盼全員出席
就屆時會否有中央官員與訪問團會面並討論香港的政制發展問
題，梁振英未有直接回應，指出特區政府正進行具體安排，並不
排除有中央官員與議員展開交流，「這個具體安排我們仍在做。
我亦是剛接到中央通知表示接納上海訪問的安排，未來一段時間
會盡快與立法會及中央溝通具體活動安排。我相信行程中有很多
機會讓議員與內地官員，亦不排除是中央官員交換意見」。
將擔任訪問團團長的曾鈺成昨晚發表聲明，對全體立法會議員
獲邀前往上海訪問，了解上海最新發展情況及探討兩地合作空間
感到高興。他又感謝中央政府的安排及行政長官梁振英的協助，
以促成是次的訪問，並期望全體立法會議員均能參與是次訪問。
另外，「港人講地」網站昨日引述消息表示，是次訪問「說不
定」有中央領導到上海，趁機與眾立法會議員會面。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）行政長官梁振英昨日

宣布，中央政府接納特區政府建議，安排全體立法會

議員於下月12日至13日，到上海展開為期2日的參觀

訪問及研習交流。梁振英指出，近年上海發展迅速，

與香港經貿關係非常密切，相信議員有機會現場了解

上海最新發展情況，有助兩地磋商下一步的合作空

間，又不排除屆時或有中央官員與議員交流。

香港文匯報訊（記者 陳嘉洛、黃偉漢）特區政府早前安排立
法會議員和中聯辦有關官員出席午餐會，交流對政制發展的意
見，惟反對派拒絕領情。多名港區全國人大代表及全國政協委員
均呼籲，反對派倘真的希望與中央溝通，就應該回應中央的善
意，「機不可失，失不再來」。
港區全國人大代表、行政會議成員鄭耀棠指出，中央已釋出了

善意，踏出了第一步，希望反對派議員也要釋出善意，把握這了
解內地發展的機會，不要像與中聯辦舉行早餐會般，拒絕出席。
港區全國人大代表、新界社團聯會理事長陳勇認為，中央一直
向反對派釋出善意，是次考察可讓大家多了解國情、建設發展，
透過行程增進交流，提升互信，他呼籲全體立法會議員出席，包
括平日拒絕溝通的激進派議員，並珍惜今次機會，「機不可失，
失不再來」。

羅太：溝通是好事
港區全國人大代表、行政會議成員羅范椒芬認為，中央已經踏
出友善的一步，希望立法會議員接受邀請，不要意氣用事，
「（應該）放下任何政治歧見，行為上亦要檢點，不要『丟香港
的架』」。被問到是否與政改有關，她說，不去揣測目的，但相
信溝通是好事。
全國政協香港委員、香港廣東社團總會副主席兼秘書長楊志紅
表示，絕對支持中央是次安排全體立法會議員訪滬的決定。她
說，國家改革開放30多年，進步飛快，反對派議員也是中國人，
她一直主張反對派能多到內地看看實際情況，了解國家的真正發
展。
中央今次釋出善意，楊志紅呼籲反對派不要只為政治意氣之
爭，再次錯失大好機會，香港市民也不會認同。
全國政協香港委員戴希立說，溝通是「一件沒有代價的事」，

只要雙方坦誠，便可達致溝通目的。中央再次釋出善意，在沒有
預設條件下，邀請包括反對派在內的全體立法會議員訪滬，他們
理應把握今次溝通機會，「一人行一步」，如果再次拒絕，就不
會是一個溝通的好開始。

人代政協促反對派
積極回應中央善意

上海市於2010年舉行為期約半年的
世博會，並成為世博會歷史上參與度
最廣泛的一次盛會。近年，上海經濟
仍然保持了平穩健康發展，2013年
GDP為21,602億元人民幣，人均生
產總值達到 89,444 元人民幣（約
11.24萬港元），同年香港的人均生
產總值為29萬港元。
上海在全國經濟建設和社會發展中

具有十分重要的地位，土地面積僅佔
全國0.06%，但生產總值則佔全國
4.1%，港口貨物吞吐量佔8%，進出
口商品總額佔12%。
根據國家對上海的戰略定位和要

求，上海到2020年，要基本建成與經

濟實力和國際地位相適應、具有全球
資源配置能力的國際經濟、金融、貿
易和航運中心，基本建成經濟繁榮、
社會和諧、環境優美的社會主義現代
化國際大都市。
隨上海近年經濟開放程度不斷提

高，截至2011年尾，在上海投資的國
家和地區達151個；落戶上海的跨國
公司地區總部353家、投資公司240
家、外資研發中心334家。國務院去
年8月並批准了設立中國（上海）自
由貿易試驗區，進一步確立上海市對
外貿易的地位，推動投資自由化、貿
易自由化、金融國際化、行政精簡
化。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

上海最新發展

■■上海土地面積僅佔全國上海土地面積僅佔全國00..0606%%，，但生產總值則佔全國但生產總值則佔全國44..11%%，，貿易額佔全國貿易額佔全國1212%%。。 資料圖片資料圖片

香港文匯報訊（記者 陳嘉洛、黃偉漢、鄭治
祖）中央政府應特首梁振英要求，同意安排全體立
法會議員訪滬。立法會多個建制派黨派均對此表示
歡迎，期望屆時有機會與熟悉港澳事務及基本法的
中央官員會面。他們認為，中央已釋出善意，反對
派議員不應再在政治上「搞對立」，而是要把握機
會，為香港未來「打開一扇門」。
民建聯昨發表聲明，歡迎全體立法會議員訪滬的

安排，並期望中央負責港澳事務和基本法的官員屆
時能到上海，就議員關心的議題座談交流。

中央向反對派伸出橄欖枝
民建聯立法會黨團召集人葉國謙指出，全體立法

會議員集體訪滬，明顯是中央主動向反對派釋出善
意，伸出橄欖枝，希望反對派把握機會。
他續說，集體考察是雙方溝通的重要第一步，他

對此行有兩個期望，一是希望議員藉此多了解國
情，二是就政改等議題多交流，增加互信。
民建聯副主席、行政會議成員李慧琼支持是次安

排，認為訪問可讓議員了解上海自貿區發展，更盼
望有機會與熟悉港澳事務及基本法的中央官員會
面，「我希望可以透過考察或舉行座談會，討論彼
此關心的議題，包括政改，深信有助增進互信，為
尋求共識行前一步」。
民建聯議員陳鑑林指出，上海發展迅速，特別是

上海自貿區設立後，對香港是挑戰也是機遇，中央
政府也希望立法會議員到內地了解情況，這是立法
會議員了解內地特別是上海情況的好機會，這對香
港發展也有好處。

王國興籲反對派珍惜機會
他續說，中央再次釋出善意邀請全體立法會議員

訪滬，反對派議員不應再在政治上搞對立，如果再
擺高姿態拒絕善意，市民也不會接受。
工聯會議員王國興指出，是次訪問團反映中央政

府對香港持好大的信任，並對香港政改問題釋出最
大的善意，積極搭建溝通交流的機會，反對派應該
珍惜機會。
體育、文化及出版界議員馬逢國認為，此行有助

不熟悉內地情況的議員，多了解國家的發展和機
遇，更有助中央與反對派多作溝通互動，特區政府
應多舉行此類活動，並相信屆時中央官員與議員會
就政改問題交流。
保險界議員陳健波指出，中央政府是次主動伸出

友誼之手，讓一眾議員親身了解內地的發展是一件
好事。他坦言，明白反對派本身有不同的政治原
因，但希望他們能夠以大局為重，暫且放下成見與
中央溝通，為未來的工作「打開一扇門」。

民建聯冀中央派員赴滬會面

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）香港反對派經常聲
稱「願意」和中央政府溝通，但中央是次再伸出橄欖
枝，民主黨主席劉慧卿及工黨4名議員均聲稱，是次
訪滬行程只是「公關手段」，他們不會參加。其他反
對派議員中，不少則聲言要看行程的具體安排再決
定。
劉慧卿昨日稱，民主黨今日會舉行黨團和中央委員

會會議，決定該黨會否參加上海行，但她個人不會參
與，因中央政府「無理褫奪」反對派議員的回鄉權
利，除非她可以自由往返，否則她不會再踏足內地。
她聲言，民主黨願意與中央商討政改方案，但中央

倘試圖藉這次行程游說他們接受「不是『真普選』」
的方案，只會「徒勞無功」。

劉慧卿工黨議員拒出席
工黨議員何秀蘭稱，該黨4名立法會議員都不會參

加。她稱，倘此行只是談天氣和建設，只是「門面
式」、「社交式」的破冰，可以「慳番」，又稱中央
政府倘希望和他們討論政改問題， 就要先放下早前
「炮彈橫飛式」的批評，及向他們發出回鄉證。

公民黨視行程內容而定
公民黨黨魁梁家傑稱，公民黨會視乎行程中與誰會

面、討論甚麼，及屆時立法會的工作再決定是否參
與。但同黨的毛孟靜稱，她不打算參與，因此行「旅
遊性質多過實際」。
「新民主同盟」議員范國威聲言，是次訪問的性質與

2005年全體議員訪粵相似，是希望立法會議員能夠在政
改問題上開綠燈，而反對派正商討政改及「佔中」等問
題，不適宜參與訪問活動，自己也不傾向參與。
「人民力量」議員陳偉業稱，是次訪滬是中央的

「統戰策略」，只為製造友善氣氛。他們會先了解行
程的性質及接待細節，才決定是否參加，又聲言倘上
海派出「二打六級數」的官員接待他們，存心「矮
化」，他就不會參與。
民協立法會議員馮檢基稱，民協內部會商討是否參

加訪滬行程，並與其他反對派議員商討，目前是否參
與未有定案。
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闊別四年，立法會全體議
員下月中旬，由主席曾鈺成
率領再次組團訪問上海。回
顧香港回歸17年來，立法會

曾經先後2次全體議員組團訪問內地，包括
2005年時任行政長官曾蔭權率團訪問珠江
三角洲，時任廣東省委書記、現任全國人
大常委會委員長張德江會見了立法會訪粵
團；2010年中央應立法會要求，安排全體
議員到上海參觀世博，當時參加訪問團的
反對派議員均讚揚訪問內地是難得機會，
不應輕言放棄。
據立法會資料顯示，自首屆立法會1998
年7月1日成立以來，議員先後6次前往內
地訪問，當中只有2次是全體議員訪問。

張德江寄語「求大同存小異」
2005年，曾蔭權向中央建議並獲接納，
於9月25日歷史性率領立法會全體議員，

到珠江三角洲展開為期2日的訪
問，先後到訪深圳、東莞、廣州
和中山等地。曾蔭權自任團長，
時任立法會主席范徐麗泰則擔任
副團長，團員包括時任財經事務
及庫務局局長馬時亨、工商及科
技局局長曾俊華，以及59名立法
會議員。
訪問期間，張德江在廣州白天鵝

賓館會見了立法會訪粵團，並以
「三個坦誠」向客人示好：坦誠地
接待訪問團、坦誠地向各人介紹廣
東的經濟社會發展情況、坦誠和各
位交換粵港合作的建議，又形容香
港與廣東是地緣相近及人緣相親，
故鄉水甜、故鄉人親，誰也離不開

誰，並寄語大家要「求大同存小異」。
2010年5月8日至10日，隨着上海舉辦世
博盛事，中央接納立法會要求安排全體議員
訪問，並由立法會主席曾鈺成率團。由於當
時反對派正忙於「五區補選」競選，訪問日
期與5月16日的補選日期相近，5名辭職議員
及多名反對派議員因而拒絕出席，最終約40
名議員參團，包括民主黨的張文光、李華明、
李永達、涂謹申、鄭家富。

眼界大開 「不放棄每個機會」
當時有份參與的民主黨議員均認為參觀

世博團是很難得的經驗，令他們大開眼
界，但行程走馬看花難以達至溝通交流的
效果，期望能獲發回鄉證，讓他們能多參
與到內地的交流訪問團。
當時，李華明直言，該黨議員不會放棄

每次返回內地機會。
■香港文匯報記者 鄭治祖
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兩次「內交」反對派曾讚好

■■當時特首曾蔭權（左）帶領立法會議員到廣州本田
汽車廠參觀車輛生產過程。 資料圖片

■梁振英宣布，將在下月中旬安排全體立法會
議員到上海交流。 曾慶威 攝

■2005年，當時特首曾蔭權率立法會議員訪粵，與當時廣東省委書記、現時全國人大委員長張德江在廣州白
天鵝賓館會面。 資料圖片


